
! ! ! !本报讯（记者 施捷）今年 !"

月 !"日是第 #!个“世界精神卫生
日”。卫生部确定以“精神健康伴老
龄，安乐幸福享晚年”为 #"!#年我
国精神卫生日宣传主题，以老年人
群及其家属、照料者，老年卫生工
作者，基层卫生、民政等机构以及
残联组织工作人员为目标人群，开
展健康教育宣传活动。

根据市卫生局安排，!"月 !"

日当天，本市各区县将针对老年
人群和社区居民组织开展各种形
式的精神健康教育活动。另外，市
民健康大讲堂也将于 !" 月 $ 日
举办一场心理健康专场讲座，特
邀肖泽萍、赵旭东、耿文秀等担任
主讲。

国际研究表明，精神疾病严重
威胁老年人身心健康，其中主要为
老年期痴呆和抑郁症。根据我国部
分地区调查，%" 岁及以上人群老
年期痴呆患病率为 &'#(。
有关专家指出，老龄是人生经

历的最终阶段，生理和心理特点都
与青壮年不同，老年人自身要调整
心态，认同年龄增长伴随的变化，
要保持家庭和睦，学习新知识，培
养兴趣爱好，多参加社区活动，建
立新的人际交往圈。要关心自身身
心健康，积极觉察身体、情绪等异
常变化，及时发现和治疗精神疾
病。当老年人在短期内出现明显的
记忆力减退、生活和工作能力下降
等现象时，要及早就医。

! ! ! !“‘小白菜’又回来啦！”国庆长
假期间，“中华艺术宫·上海当代艺
术博物馆”一跃成为申城最热门场
馆。而让许多参观者倍感亲切的，是
来自上海师范大学志愿者讲解员的
精彩导游导览。他们都是 #"!"年上
海世博会志愿者。

上岗首日，#""$级学生冯十达
早早地来到了服务岗位，这里的工
作环境对他而言驾轻就熟。小冯说：
“大一时，我报名参加了世博会志愿
者，曾在中国馆为游客们提供服务。

现在重回旧地，我会始终发扬当年
的‘小白菜’精神。”
与当年的世博会服务唯一不同

的是，这次上师大派出的大学生志
愿者特别强调与专业的结合。比如，
中华艺术宫的展览内容涉及油画、
国画、书法、雕塑等多种艺术形式，
于是，油画专业的学生负责油画展
厅的导览，国画专业的学生则在国
画展厅做讲解。志愿者们还会根据
不同的参观对象，进行“度身定制”
讲解。汤燕南同学说：“对于小朋友

参观者，我的讲解以启发为主；对于
成年人艺术爱好者，我在讲解时则
会提炼作品的意境；对于普通的参
观者，我会注重讲述作家作品的风
格与时代背景。”

中华艺术宫参观的高峰时段，
每位志愿者每小时就要接待千余名
参观者，服务压力巨大。上师大特地
成立了“中华艺术宫·上海当代艺术
博物馆”志愿服务临时党支部。辅导
员高紫薇大婚在即，仍然坚持每天
进馆；学生党员袁佳琳放弃国庆回
家团聚的机会，每天坚持第一个到
岗、最后一个离岗；入党积极分子陈
僳利用休息时间收集了历年双年展
的资料，做成小卡片，帮助大家熟悉
相关背景资料…… 本报记者 王蔚
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党的十八大代表谭金凤在劳动保障这一基层岗位工作了32年，她说———

“能够为老百姓办一点事，高兴！”
马泾桥街道劳动服务所会计、

调配站所长、区劳服公司经济科科
长、月浦劳动服务所所长、社区事务
中心主任……49岁的谭金凤在宝
山区工作了32年，一直没有离开
劳动就业、社会保障这个“民生之
本”的基层岗位，想方设法为群众解
决了很多困难。当选为党的十八大
代表的她没有什么豪言壮语，谈起
自己的工作时说：“能够为老百姓办
一点事，高兴！”

! ! ! !“能闹会闹的多得，老实人吃
亏”、“早走早损失，晚走多得利”、
“先紧后松”。这些想法往往根植在
面临旧区改造的老宅居民心中。日
前在长宁区启动的三块旧改基地江
苏北路西块（!街坊）、凯桥东块（"#
街坊）、延安西路 !#$"弄（$%街坊）
中，居民们的疑虑终于被区政府全
透明的“阳光征收”政策打消，好多
居民趁着国庆假期来签约。截至 !"

月 &日，凯桥东块和延安西路 !#$"

弄的二次征询签约率分别达到
)#(和 )*(，江苏北路西块也即将
接近 )"(。

征收政策很“较真”
住在万航渡路 !#*&弄的吉朝

松一家是江苏北路西块旧改基地的
一户居民，他们选中的配套商品房
是两套水岸丽园的二房二厅。就在
一家人高高兴兴准备用征收款买房
时，一个问题出现了，征收款不足支
付房款，仅相差 *&元。吉家向征收

办公室提出，能否在征收款外多出
*&元来买房。征收办工作人员耐心
地解说，这次政策规定，居民所选房
的房款必须小于或等于征收款。
“就差这区区 *&元也不行啊？”

刚开始，吉朝松一家人情绪非常激
动。经办人员不断做工作：“*&元可
以超，那么多少钱是不能超的呢？没
有规矩不成方圆呀。”工作人员向吉
朝松一家提议选择其他较小的房
型，多出的征收款还可以用于房屋
装修。经过一次次工作，最后这户居
民选择了水岸丽园一套一房二厅和
一套二房二厅。

不搭违奖励10万元
今年 *月，《征收补偿方案 !征

求意见稿"》公示，长宁区政府在一
个月的公示期内，用书面建议书、召
开居民座谈会等多种方式听取民
意，之后在新华街道召开了征收补
偿方案听证会。
在此期间，有一个问题比较突

出———无执照搭建普遍。“如果将这
些建筑也算进面积，不仅不公平，也
会造成居民攀比‘造房子’。”长宁区
旧改征收指挥部副指挥曾伟明告诉
记者，区政府在征收补偿方案中增
加了“无搭建面积奖”的规定，违建
按照 *""元+平方米建筑材料补贴，
没有违建的每证奖励 !"万元。
不过还是有居民想不通，延安

西路 !#$"弄基地有户居民桂阿姨，
家里搭了 ,'*㎡无执照建筑住人。这
户居民提出，,'*㎡要按有照面积计
算，还称经办人员认可这一条件才
有得商量。经办人员把区政府相关
规定反复告知桂红娣一家：政策是
针对所有居民的，如果按 ,'*㎡算，
只能给 -,*"元补偿。桂阿姨一家反
复权衡后，表示愿意放弃 ,'*㎡无执
照搭建建筑，享受 !"万元的奖励。
不少没有搭违的居民也感受到了政
策的公正、公开和透明：政府已最大
限度为老百姓切身利益考虑了。

本报记者 袁玮

征收款买房差54元也不行
长宁区旧区改造实行“阳光征收”，节日里许多居民满意签约

! ! ! ! #"!#第六届台商产品展览会
暨沪台两地文化产业博览会，日
前在上海汽车会展中心拉开帷
幕。本次活动由上海市台湾同胞
投资企业协会等单位主办，规模

为历届台商庙会最大，展出面积达
-万平方米，辟有八大展区，展位
!#""多个。图为台商庙会吉祥物
电音三太子与市民互动

本报记者 孙中钦 摄影报道
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“世界精神卫生日”关注老年人精神健康

小心痴呆和抑郁“突袭”
,-./)01234

上师大志愿者当起中华艺术宫“专业讲解”
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! 多年来谭金凤一直为百姓就业#创业服务

帮创业者圆“老板梦”
从计划经济时代的政府统包、

分配工作，到后来的市场化就业，
再到上世纪 $"年代中期的下岗职
工再就业、征地工安置，以及如今
的以创业带动就业……随着时代
的发展，谭金凤的工作重点也在不
断变化。
相对于中心城区，郊区人少，商

机也少。如何鼓励、帮助有创业意愿
的人大胆走出第一步，圆“老板梦”
呢？谭金凤想出了许多新点子。#""$
年，为了让创业者“少跑一趟路、少
跨一个门槛、少走一道程序”，谭金
凤联系镇工商、税务、经济发展办等
部门以及开业指导专家，在社区事
务受理中心成立了“创业一门式服
务站”。她还依托镇工会、企业联合
会、商会，在一家企业成立了宝山区
首个创业实训基地。

#& 岁的宋定一大专毕业后一
直闲在家里，他有意开个网店，经营
自己喜欢的智力玩具，但对组织货
源、资金筹集、店铺管理等一无所
知。去年 &月，小宋来到中心的开业
指导窗口，工作人员推荐他到月浦
创业实训基地见习。谭金凤也多次

和他交流，把扶持创业的政策告诉
他，还为他推荐了开业指导专家、成
功创办网络公司的金超，提供一对
一的指导服务。
在专家的帮助下，小宋注册了

壹加壹电子商务有限公司，网上店
铺开得红红火火。现在，小宋又在月
浦开了一家实体店，还招聘了一名
员工。看着小宋一步步白手起家开
创了自己的事业，谭金凤和同事们
都很高兴。
这几年，月浦镇每年扶持创业

成功的约 %"人，带动增加就业岗位
*""个。这对于一个乡镇来说，已是
一个很可观的数字了。

无保障老人领到养老金
平时，谭金凤经常下社区、乡

村，倾听百姓的诉求，对于涉及群众
切身利益的热点难点问题，想办法
解决。#""%年，本市推出了高龄老
人纳保政策，,"岁以上、户籍在上
海 -"年以上的没有保障的老人，可
以每月领取 &""多元养老金。但是，
月浦镇有不少老人尽管在上海居住
时间超过了 -"年，但落户口却不满
-"年，无法享受这一政策。
谭金凤了解到，这些老人现在

只能靠老伴或子女供养，看病也没
有医保。之后，她多次向区、市劳动

保障部门反映，并通过信访联席会
议等渠道呼吁。#"!!年，市政府出
台了城镇居民社保试点指导意见，
谭金凤率工作人员深入有关单位排
摸，掌握到全镇共有 !$*名这样的老
人。之后，新政策正式出台，只要是有
上海户籍、年满 %"岁的无保障老人，
都可以领取每月 &""元的养老金。
去年 !#月 !%日，谭金凤下午

参加了区里的纳保工作会议，心想，
要第一时间把好消息告诉盼望已久
的老人。于是，当天晚上她就和工作
人员打电话，一一通知 !$*位老人
和家人。次日和第三天是周六、周
日，谭金凤放弃周末休息，组织工作

人员加班，在社区事务受理中心开
出专门窗口。工作人员把颤颤巍巍
的老人请进会议室，帮助他们填写
表格。仅一个星期，所有老人都办好
了手续。!#月 #)日，老人们领到了
第一笔养老金，开心地跑来向谭金
凤表示感谢。

马不停蹄听取基层呼声
当选为十八大代表后，谭金凤

深感责任重大。这些日子来，她马不
停蹄地在为会议做准备。“我是从群
众中来的党员代表，要把群众的呼
声带到会议上去。”她说。谭金凤从
四个方面来听取群众的声音：委托
区人保局召集基层劳动保障单位代
表开座谈会；请月浦所有的 !&位村
支书来开座谈会，了解村民的需求；
自己跑居委会，听群众意见，月浦有
#,个居委会，她已经跑了 !"多个，
准备全部跑遍；到中小企业去了解
情况。
听下来，谭金凤感到目前的一

个突出矛盾是小微企业负担较重，
社保费占据的成本越来越大。如企
业聘用一名员工，每月发放最低工
资 !&*"元，支出的成本却要达到
-"""多元。谭金凤将把这个呼声带
到十八大，希望国家能够加大对小
微企业的扶持力度，让它们更好地
生存发展。 本报记者 邵宁


